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当第一缕春风轻柔地拂过大地，当第一滴春
雨悄然滋润着土壤，沉睡的世界开始苏醒，而那平
凡却坚韧的草儿，也在这无声的召唤中，迎来了属
于它们的春天。

春，是大自然最神奇的画师。她用那细腻的
笔触，蘸着温暖的色彩，轻轻一挥，便将大地染上
了一层生机勃勃的绿。草儿们像是听到了春的呼
唤，从黑暗的泥土中奋力钻出，它们用嫩绿的芽
尖，刺破了寒冬的禁锢。

初春的草，带着几分羞涩与试探。它们小心
翼翼地伸展着叶片，感受着阳光的轻抚，聆听着微
风的低语。每一株草都如同一个新生的婴儿，对
这个世界充满了好奇与期待。它们或许还很柔
弱，但那蕴含在体内的生命力，却让人无法小觑。

随着春的深入，草儿们愈发茂盛。它们不再
是孤单的个体，而是相互簇拥，连成一片广袤的绿
色海洋。微风拂过，草浪起伏，仿佛在演奏着一曲
激昂的生命乐章。那每一片叶子的舞动，都是对
春天的赞歌；那每一根草茎的挺立，都是对生命的
礼赞。

在春日的暖阳下，草儿们尽情地生长。它们
不与花朵争艳，不与树木比高，只是默默地坚守着
自己的一方土地，用顽强的意志和不懈的努力，展
现着生命的力量。哪怕是在石缝间，哪怕是在贫

瘠的土地上，只要有一丝希望，草儿就能生根发芽。
春来草自青，这是大自然的规律，更是一种对生命的启迪。它

告诉我们，无论遭遇多少艰难险阻，只要心怀希望，只要坚守信念，
就一定能迎来属于自己的春天。就如同这草儿，经历了寒冬的磨
砺，终能在春风中绽放出属于自己的光彩。

让我们在这美好的春天里，汲取草儿的力量，勇敢地面对生活
的挑战，相信，属于我们的春天定会如约而至，我们的生命也将如
这青青之草，绽放出无尽的光芒。

作者单位：唐庙小学

今年两会期间，“减肥”成了备受瞩目的民生热词，实
施“体重管理年”3年行动，合理饮食，健康生活，全民管理
体重成为人们健康生活的新目标。

在国家未提出这个值得关注的话题时，我对减肥这个
问题实在没有太大的概念。因为从小到大，我属于脾胃不
好的类型。吃不多、吃多了不消化、吃不胖、体重不过百、
刮大风没点体重都不敢出门……这类标签一直贴在我身
上。记得在结婚前体重没超过90斤，婚后这十多年、有了
老二后体重也一直没过百，随着年龄的增长，直到有了老
三我的体重算是努力冲破 100 斤了，为此骄傲了好一阵
子。不是炫耀，我认为应该是上帝比较公平，看我长得比
较丑，所以让我在体重方面有点优越感，算是对我的补偿
吧，所以对于减肥这个事儿我实在没有深刻的认识，也没
有太多的发言权。

那是20年前的一段往事。我亲眼目睹了有个同事的
减肥经历。

2003年的春天，我在青岛一家印务公司上班，领导特
别照顾我们这些外地的员工，工作中有工作餐，住宿也安
排的非常到位，给我们这几个外地的小姑娘租了一个三居
室，我和一个叫王柯的姐姐住一间，她老家是日照的，比我
大 3 岁，大脸盘、皮肤白皙，五官端正，体态丰盈，气质出
众，身高 1 米 65，体重 160。如果生在唐朝杨贵妃那个年
代，标准的国人身材，令人羡慕。

可在当今“以瘦为美”的时代，着实让我这个同事对自
己的身材喜欢不起来，她的爸妈好像对她的胖也有偏见，
经常让她少吃点，女孩子家家的这么胖怎么嫁人，注意形
象等等，又加上刚刚谈了一个在当地公安局上班的男朋
友，电话联络时、千里相会时，话里话外都在为自己的身
材、体重担忧，对自己这身肉有一百个不满意的理由，有一
万个要减下去的坚定信念。曾经有好长一段时间，白天工
作闲暇时，她在吆喝减肥，晚上回到宿舍，还是听她决心要
减肥的呐喊声，除此之外，好像没了别的话题。我虽然体
会不到她想瘦下来的渴望，也更体会不到胖有多么痛苦，
能安慰的语言实在单薄。只好默默的当一个听众也算是
对她的支持和鼓励吧。

五一假期，我们都各自回了自己的老家，那个时候对
于我来说，回家是最幸福的事儿，因为家里有我最深的牵
挂——父母、弟弟、妹妹、姥姥、姥爷，就盼望着假期能回来
团聚，从来不在乎自己的形象，在家人眼里，不论胖瘦，只
要健康就好。短短的5天假期就感觉是做了一场梦。

睁眼到了上班的点，我和同事上班的前一天，回到了

宿舍，我从老家带回了好多好吃的，蛋糕、
点心、煮熟的鸡蛋等老妈认为有营养的给
我带了一大包。她这次带回来的却是满满
的一背包减肥药、减肥茶、减脂餐……我的
天呢，我当时就喊了一声，你到底是不是

“亲妈”啊，她说我妈也希望我能瘦下来，结
婚的时候能穿上美丽的婚纱、成为最美的
新娘。抑制不住内心的喜悦，好像看着这
些药物就已经瘦了的幸福感洋溢在脸上。

自此她开始了减肥之旅，早上起床第
一件事空腹喝一杯减肥药，说是让体内垃
圾迅速排泄出来，然后洗漱上班，不吃早
饭。上午工作期间呢，肚子不舒服了，明明
是该吃点食物来补充能量的时候，却要再
冲一包减脂餐喝下去，另外加两杯水，所谓
的补充体内的饥饿感。中午呢，单位定的
工作餐到了，明明已经是饥肠辘辘，要着急
美美的饱餐一顿的午餐，又用一包减少饥
饿感的减肥药给充饥了，听说是喝完就一
点食欲也没有了，无论什么样的饭菜见到
都想呕吐的那种。每天下午更是离谱，泡
上一杯减肥茶，用2000毫升水来让体内的
血液焕然一新，一天下来这就是所谓的能
量了，晚上也是稍微喝点水，听说这样整个
身体器官、五脏六腑都能改变，肥胖体质就
能发生质的变化，想不瘦都难。这样减肥
之路的就开始了。

就这种所谓的“一日三餐”让我的同事
坚持了一周。而且每天都过一下秤，每次
都为秤上出来的数字高兴的又蹦又跳，一
周的时间体重从160哗然降到了135，用我
同事的话讲真是快哉妙哉，到处和同事、朋
友、家人炫耀着，我减肥成功了。就这样还

宣称我要额外再加一个疗程，争取减到110斤，所谓的减
肥方式让我看着都揪心。我的天呢，真不知道这到底是要
减肥还是要煎熬？

就在为她高兴的同时，也为她担忧。“人是铁，饭是钢，
一顿不吃饿得慌”，这句老话终究没能逃的过，不妙的事儿
还是发生了。一个下午我们几个相约去洗手间，我和另外
两个同事从座位上站起来往外走，只听“扑通一声”，她实
噗噗地趴在了地上，回头一看，她已不醒人事、脸色苍白、

嘴唇发黑、说不出话、眼睛紧闭……我们边喊边叫，其他科
室的同事和领导都赶紧跑了过来，有个同事反映比较快，
赶紧拨打了120急救电话 ，当时离我们最近的医院是青岛
九O医院，几分钟的车程，有个同事快速坐上电梯下去等
待救护车。

电视上演绎的救命情景此刻在我们公司上演了一场，
由于我俩平时关系最近又在同一个房间住，领导就派我跟
着救护车去了医院，经过急救医生一系列的检查结果是:
血糖低、血压低、营养不良、严重贫血、身体里面的存血量
低于正常值的 3 倍……医生就问我，平时饮食习惯之类
的，我就把最近的情况如实告之。医生一听紧皱眉头，随
即赶紧开了好几种营养液给输上、随后让联系家人给她赶
紧办理输血的手续，期间医生嘴里说着：还真有拿着命开
玩笑的，这样的减肥方式也敢用？太伤害身体了，如果来
的晚，小命都不保了，太不珍惜生命了，这样可不行……

当他父母接到电话的那一刻，从电话里就听到了担
忧、恐惧、害怕，嘴里嘟囔着可不能让她减肥了，再减闺女
就没了。撂下电话两人从日照坐着汽车当天就赶到了医
院，抱着刚刚醒来的闺女一场痛哭，一边安慰一边从包里
掏出各种营养品给闺女往手里、嘴里塞……

这样一场惊心动魄的减肥之旅就在此刻以这种方式
迅速结束。

几天后，出院了。在身体慢慢恢复的过程中，她回了
老家，后来从电话里得知经过这件事，她和家人对自己的
身材有了重新的认识，对减肥有了新的定位。

听她讲再也不选择药物减肥了，而是选择健康的饮食
方式：少吃油炸食品，把一向喜欢吃零食的毛病给戒掉了，
而且把腿懒的习惯也改了，平时喜欢跑步、快走等运动方
式。用自制力来控制，用坚强的毅力来支撑。在追求保持
身材的同时要保证健康。

半年多过去了，又接到她报喜的电话，减肥成功了，顺
利实现了120斤的完美蜕变。还告诉我马上要和男朋友
定亲了，马上就可以穿上美丽婚纱了，成为最美的新娘
……

这段减肥往事过去二十多年了，随着人们生活条件的
提高，各种美食小吃走上了餐桌，一直倡导“空盘行动”也
没让全民意识到要保持健康的生活方式和完美的身材有
多少重要。相反各种美食成了人们减肥路上的绊脚石。

直到今天，“减肥”的话题成了两会关注的焦点，实在
应该主张：迈开腿，管住嘴。让健康生活成为一种习惯，让
美更和谐，更有意义。 作者单位：鑫怡广告

伴随着改革开放带来的无比喜悦，电视节目迅速打开
了人们禁锢已久的精神窗口，看电视成为了一项重要的日
常文化娱乐活动。

上世纪八零年代初，电视机尚未普及，只有少数经济
条件好的家庭有，一般是14或17英寸大屁股电视机，且彩
色的少。无论乡村农户家里、还是县城机关的大通院，只
要天气好，每到傍晚，这些人家就开始活跃起来，搬出电
视，端出瓜子，备好茶水，调稳天线，等街坊邻居来看，大多
是举家出动，各自占好位子，焦急地等待电视剧的开播，那

时电视频道也就一两个，没啥选择头，再说，不是自家电
视，也不好乱摁台。那时的节目几乎老少咸宜，只要屏幕
出人，人们就看的津津有味，直到10点多，一天节目播放
完毕，屏幕一片雪花，声音呲呲啦啦，观众才意犹未尽，恋
恋不舍地整理好小凳离开。

那时的电视剧，现在说起来还是记忆犹新，除了剧情
引人入胜，演员演技精湛外，还有一点，就是都有片头曲、

片尾曲、插曲，男女老幼都会哼唱，那好听的旋律，或铿锵、
或婉转，或沧桑、或甜美，颇有绕梁三日之感，有的至今仍
在流传，令人难忘，那动人的意境，像高山的雪顶令人神
往，似沙漠里一片绿洲，让旅者神清气爽，又似置身五彩斑
斓的花海，让赏者流连忘返，毫不夸张地说，这些曲子可以
沁人心脾，直击心灵。像《霍元甲》《西游记》《渴望》等等等
等，就是留下这个时代印痕的其中的佼佼者。尤其是他们
的片头、片尾曲《万里长城永不倒》《敢问路在何方》《好人
一生平安》，音乐一起，人们的各种情绪就会被调动起来。

不 同 与
这些电视剧，
还 有 一 部 伟
大 的“ 电 视
剧 ”，在 那 个
时代，鼓舞了
中 国 人 民 屹
立 于 世 界 民
族 之 林 的 士
气，为中国人
民 挺 直 腰 杆
书 写 了 绝 佳
注脚，这就是

“ 女 排 比
赛”。她的每
场比赛，都像
电 视 剧 其 中
的一个剧集，
一 集 比 一 集
精 彩 ，她 的

“ 片 尾 曲 ”国
歌《义勇军进
行 曲》，在 女
排 姑 娘 们 登
上 五 连 冠 的
最 高 领 奖 台
后，一次次高

亢、庄严地奏响。在寻求民族复兴的道路上，国歌是鼓舞
的号角，是突前的勇士，铿锵有力，足以和其他任何一部电
视剧的片尾曲媲美、比强。

自1981年开始，中国女排开启了在世界杯赛、世锦赛
和奥运会上的夺冠之旅。在她们身上很好地展现出奋力
拼搏、团结奋进、甘于奉献、为国增光的中华体育精神。中
国女排夺冠后，五星红旗一次次冉冉升起、国歌一次次奏

出的画面，让华夏儿女心潮澎湃。一时间，各个领域掀起
了学习中国女排精神、弘扬中国女排精神的风潮。

记得大多数女排比赛都在晚间进行，每当有比赛，电
视机前会早早坐满了人，紧张兴奋地等待比赛的开始，路
上的行人也急急地往家赶，生怕看不到比赛。“各位听众、
各位观众、台湾同胞们、海外侨胞们，现在为您实况转播
中国女排和美国女排的决赛”宋世雄振奋人心的解说，就
像是战前动员，人们无论在干啥，这时都会一律停止，目光
转到电视屏幕上。 观众每每被一球的胜负激动地站起来
又坐下，挥着拳头，脚跺得地板咚咚直响，欢呼声、叹息声、
呐喊声从门窗、大院传出多远。经过三五局的鏖战，几乎
每个亮灯的窗户、门口里，瞬间传出炸雷般的呼喊声，“赢
了——”，因为有事赶回来晚了的，顾不上询问赛事比分，
来不及放下手中的物品，先目睹女排姑娘们站上领奖台，
看着国旗升起在最高端，聆听国歌嘹亮地奏响，伴随着现
场观众激动人心的呐喊声，腰背再挺直一次，眼睛再潮湿
一次。第二天，第三天……人们还在交流某个救球、扣球
的紧张程度，激动的心久久不能平息。

彼时，我是一名十二三岁的少年，对国歌的记忆和感
悟已经分外清晰。

巧的是，二十年后，偶遇一名少年在街头高唱《义勇军
进行曲》，让我重拾自己当年的感动。那是一个春夏之交
的周天上午，天气晴朗，略有些燥热。有商家在纬二路街
头搞促销，凡是能到台上唱一首歌的，都送一份纪念品。
你方唱罢我登场，什么风格的歌曲都有，再加上小孩哭闹
声，经销人员不厌其烦地大声宣讲，人声嘈嘈杂杂，音响震
耳欲聋，现场一片闹闹泱泱。这时，一个少年男孩在家人
的鼓励下，跳上舞台，他手持话筒，高唱《义勇军进行曲》，
尽管没有伴奏音乐，但是他那至纯的童声，像一股清流，让
人顿觉醍醐灌顶，现场立时安静了许多，歌罢，少年昂首走
下舞台，我暗自赞叹，这就是我们的未来，我们的希望。十
几年过去了，这位少年，你在哪里呢？也不知道你现在从
事什么行业，算算时日，也得是而立之年的青年了，我相信
无论你在哪个岗位上工作，都不会逊色。

不知道从何时起，社会上有一种声音叫“换国歌”，虽
非主流，但时不时被某些人提起。其主要论调是现在不是
民族被压迫的年代了，“苦日子该翻篇了”，感觉升国旗奏
国歌时，总是有点别扭，国歌不合时宜了，是不是该换一换
了？但很快被另一种声音直怼：“你”是不是被列强欺辱的
苦没吃够，被法西斯帝国主义的侵略没挨够，被美西方冷
战的围堵没受够。

为什么每次国歌奏起，我们都动容、流泪，因为它不仅
仅是旋律，更是信仰，是中华民族的精神烙印，是无数先烈
用鲜血谱写的壮丽史诗，它承载着厚重的历史，凝聚着民
族的灵魂。一个民族如果忘记了历史的伤痛，就无法面对
未来历史挑战，对不能做到居安思危，忧盛危明的言行，应
保持足够的警惕。让《义勇军进行曲》一直激励我们把中
国送到世界舞台的中心。

作者单位：区退役军人事务局

3·15已经过去好几天了，可所造成的冲击和震荡却愈发凸
显。

3·15 这一天是我们大吃一惊的一天，是我们出乎意料的一
天，也是我们老百姓最解恨的一天。在每年这一天的晚上，固定有
两种人彻夜不眠，一种是制假者售假者，另一种则是地方的市场管
理部门。制假售假者在央视的3·15晚会上如果看到了自己的产
品，会迅速地进行隐藏、销毁、处理、转移，地方管理部门的领导如
果在3·15 晚会上看到了他们地区的产品，则会立刻亲自带队第一
时间赶到产品生产制造单位，对曝光产品进行检查、封存、扣押、关
门。由此出现了每年的三月十五号这一天里，生产者担心，管理者
紧张，消费者愤怒，领导者惶恐的奇怪现象。

现在这个时代，我们每个人每天都生活得小心翼翼，如履薄
冰。可就算这样，总会有一个坑会能让我们掉下去。现在我们的
社会，已经进入了一个互相伤害模式，也就是人们常说的你糊弄我
我糊弄你，这样的结果就是我们每一个人都成了受害者。在当下
的经济社会，每天都是疯狂搞钱。基金和股市，以及各种理财产
品，收割的是男人；美容化妆品和服装，收割的是女人；纸尿裤和奶
粉，收割的是儿童；保健品和收藏品收割的是老年人。

假的产品，骗的技术，坑的套路，男女老幼 ，谁都不能幸免。其
实我们都知道，一年三百六十五天，我们都是这样被坑被骗过来
的。也就是在这一天，我们消费者的愤怒值 ，达到了一个顶峰，都
说吃一堑长一智，可我们的防骗防坑意识，远没有制假售假者的造
假技术升级快。当我们看到有人被坑被骗时，侥幸的以为幸亏自
己没有信，转过头却发现自己也是一颗韭菜。一年一次的骗术升
级，我们作为普通消费者，就算cpu干烧了，也练不出所谓的火眼金
睛。

每年只有在三月十五号这一天，能让我们醍醐灌顶，如梦方
醒，可是在那三百六十四天里呢？我们不还是那个待宰的羔羊
吗？有时候我就在想，如果央视的3·15晚会，一个月举办一次能怎
么样？我们社会上的假冒伪劣产品会不会就能减少很多？其实现
在我已经不指望那些脚踩法律红线、违背公序良俗、挑战大众认
知、触碰道德底线的人能是良心商家了，同时我又在想，时代在不
断进步和矫正，社会在不断发展与完善，毕竟在我们的社会还有任
正非、曹德旺、陶华碧、宗庆后、于东来、崔培军和王传福他们。

作者系区作协会员

昨天还是晴空万里
还能清晰的看见飞机拉着两条灰白的线条
在洁白深邃的天空中飘逸的划着直线
我还在感叹那梦幻般的难得湛蓝的好天气
看着小女儿蹦蹦跳跳仰望着天空
在一二三认真的数着白线条儿
心情也悠然欢悦起来
一下子把我拉到了我小时候仰望天空的童真情景
飞机拉线一拉两半 飞机拉线一拉两半
呵呵，忆惜如此美好!
谁曾想
一夜醒来
推开窗外，却发现窗外雾气飘绕
天籁娑娑
我是置身于仙境了吗
还是在魂牵梦绕的江南水乡
爸，外面下雾了吗？
孩子睡醒梦松的问道
我迟疑了一下
随即说道
飞机拉线呢
女儿似懂非懂似地笑了

作者单位：区退役军人事务局
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